

El Telégrafo.

Año III. >

LA PAZ SABADO 2 DE MARZO DE 1895



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.50
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA,

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujes,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipograficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.
Casilla de Correo N.º 82.

LIBRERIA GENERAL

DE

José M. Farfán

Calle de Ayacucho - 6 y 8.

En sus almacenes, grandes existencias de libros impresos que se reciben constantemente de Europa y Estados Unidos, así como toda clase de artículos de escritorio y material de enseñanza, los que se venden á precios equitativos.

Libros nacionales de Legislación y Jurisprudencia.

Reparto catálogos gratis á quien los pida.

Textos de enseñanza primaria, media y superior, entre los que tenemos los adaptados en los Colegios y Escuelas de la República.

Casimires y paños finos, géneros para forros.

Servicios de porcelana, loza y cristalería.

Papeles pintados para tapizar. Molduras doradas.

Tohallas afelpadas grandes para baño. id. chicas

Sombreros para caballeros y niños.

Vestidos para niños y niñas.

Chaquetas Jersey de varias formas adornadas para señora.

Frazadas, ponchos, chalones y mantas.

Manteles finos y servilletas. Cornizas para cortinas de ventana.

Vinos licores españoles. Esencia de vinagre en frascos. Velas, espermas. Almidón holandés. Tripes, rizado, bruselas y afelpado.

Otros muchos artículos que se irán anunciando.

HOTEL CONTINENTAL

de

Francisco Coca

PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas.

Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados.

Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos para recuperar las fuerzas perdidas en el día.

En su espacioso salón se reúne la gente de buen tono y se encuentran las mejores relaciones de la sociedad. Todo es armonía satisfacción y agrado.

Las copas mal servidas se renuevan con otras por precios equitativos.

No se toleran indiscreciones y todos los que visitan tan inmejorable establecimiento salen con agradables recuerdos.

Se pasan verdaderas horas de goce. Para el verano acaba de recibir cervezas de las mejores fábricas, y de las del país la acreditada cerveza Nacional y la Franciscana de la misma fábrica que tantas anemias ha curado.—La Boliviana y la famosa Pilsen.

Gente de buen gusto si queréis trataros bien, frecuentad siempre al gran.

Salón Continental

“La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway

NEW YORK

Activo efectivo.....	\$ 132.000,000	oro americano.
Total de riesgos vigentes....	“ 614.824,713	“ “
Reserva para el pago de ellos. “	108.439,235	“ “

Seguridad

EQUIDAD



EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada FONTANA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarosas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,
Contador.

Casilla de correo N.º 87

FRANCISCO COCA

de autores Nacionales compra

ALFREDO ASCARRUNZ

RODOLFO SORIA GALVARRO.

Abogado.

Ha dejado al abogado titular del Crédito Hipotecario de Bolivia, su antiguo estudio en el que lo reemplazaba temporalmente, y ha reabierto el suyo propio en su casa habitación calle de Yanacocha, casa del Sr. Jorge Chinelaltos. Se le encuentra á toda hora.

TEXTOS DIDÁCTICOS

POR ALCIBIADES GUZMÁN

En las librerías:
Historia Contemporánea Universal para los colegios de instrucción secundaria.
Geografía Universal para la instrucción pública (2ª edición).
Escenas de Historia de Bolivia para la infancia (2ª edición).

SOCIEDAD

de Propietarios de Yungas.

Cambio de Oficina.

Se Ha trasladado la Secretaría á la calle de Yanacocha N.º 116—bajos,—frente al Colegio Nacional.

La Paz Diciembre 14 de 1894

AVISO.

ARCADIO ANTEQUERA.

Profesor, Compositor, y afinador, de pianos, Armoniums, Concertinas Cajas de Música y toda clase de instrumentos.

Además Relojero y Mecánico. Se encarga de compra y venta de pianos—Yungas 8.

La Paz, Octubre 29 de 1894.

MAPA ELEMENTAL DE BOLIVIA.

Edición de 1894 por el doctor Eduardo Idiáquez Ingeniero civil y miembro de sociedades geográficas en Europa y América. Autor del Diccionario Geográfico de Bolivia 1890.

Este Mapa es el más exacto y moderno, se recomienda por su claridad y precisión pues que su autor ha tenido el mayor esmero en escoger los mejores estudios del territorio boliviano y de las naciones vecinas guiándose por sus propios trabajos y el de los más acreditados que se han hecho hasta el día.

Es el más apropiado para la enseñanza de la Geografía Nacional en los colegios y escuelas de la República, porque conteniendo lo necesario carece de esa confusión ocasionada por la aglomeración de nombres, rayas y citas que raras veces son exactas.

La edición es esmerada sobre rico papel marquilla hecha en Barcelona.

Precio Bs. 2.50. Ventas por mayor con rebaja en la Librería General de José M. Farfán.

MÁXIMO DUEÑAS.

Tiene el agrado de anunciar á este honorable público que tiene abierta una clase de Francés y esgrima en su casa situada en la calle de Yanacocha N.º 133.

Y, da lecciones de 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m. así mismo ofrece dar en domicilio á horas convencionales.

RELOJERIA FRANCESA.

DE FRANCISCO GOTRET.

CALLE DEL COMERCIO N.º 18. LA PAZ.

El suscrito avisa al público y á sus favorecedores que ha trasladado á la Calle del Comercio N.º 18 frente al almacén del señor Michel su antiguo establecimiento, “Relojería Francesa” conocido desde 22 años.

Se compromete, como siempre, á toda clase de trabajos en relojería, con precios módicos y garantizando su trabajo.

Tiene también un bonito surtido de relojes, alhajas, artículos de fantasía, & ESPECIALIDAD.—Semillas de hortalizas árboles, arbustos y flores de la casa Vilmorin Andrieux y C.ª de París.

Plantas vivas del Jardín de L. Lucioni de Arequipa.

N.º B.—Toda demanda del interior de la república será atendida con exactitud.

Pídase el Catálogo de plantas y semillas.

No habiendo en tantos años sufrido reclamación alguna de parte de sus clientes espera que estos y el público en general le continuarán su confianza.

La Paz, 15 de diciembre de 1894.

F. Gotret.

El Telégrafo.

LA PAZ, 2 DE MARZO DE 1895.

La crisis chileno argentina.

EL HITO DE SAN FRANCISCO.

El mojón de San Francisco que no fué en su principio otra cosa que una piedra como otra cualquiera de la cordillera de los Andes, sin alcances de solución definitiva en la demarcación de los límites argentino-chilenos, ha crecido en estos últimos tiempos de modo singular, hasta tornarse hoy colosal montaña capaz de entenebrecer con sus sombras una gran parte de nuestra América y hacer de la que fué cuestión de poco momento, asunto por demás difícil y de grandes proyecciones internacionales.

La cuestión según los alegatos que hemos leído, alegatos producidos por ambas partes contendientes, se reduce en síntesis á lo siguiente: Los límites de la República de Chile con la Argentina deben trazarse en la cordillera verdadera de los Andes, ó sea en el macizo central de ella; ahí debe ubicarse el *divortia aquarum*, que no es el interoceánico como pretende Chile, sino el de las altas cumbres, como reza en el tratado Quirno Costa—Errázuriz y sostiene la prensa argentina.

Para eludir esta obligación y ganar terreno en pró de su patria el perito chileno, tomó é indujo arteramente á tomar como macizo central, la ramificación de la cordillera que atraviesa la provincia de Catamarca, colocando en ella el sarandeadito hito de San Francisco, sin previo estudio. La explicación de haber colocado este hito donde lo ha hecho, se reduce á decir que es para ligar esa línea con el contrafuerte ó cordón que desvía de Tres Cruces hacia el Este; esto es, para tomar la dirección que lleva á las lomas de San Buenaventura, donde el ingeniero chileno señor San Román, pretende ubicar el *divortia aquarum*.

Por este medio, que manifiesta la *fé púnica* de Chile, la frontera que debía pasar por el macizo central de los Andes, viene á pasar por los contrafuertes andinos que atraviesan las provincias argentinas del norte de esa República y que van á formar las montañas de Bolivia; tomando Chile, por arte de encantamiento, la mitad de la provincia de Catamarca y parte de la de Salta.

El *negocium*, como se vé, no puede ser mas bonito, máxime cuando se piensa que con él rondaría Chile las usurpadas regiones que sin título y por derecho no reconocido de conquista posee en nuestro territorio y parte del argentino, según nuestro último tratado de límites con la gran República del Plata, próximo á cumplirse geográficamente, siendo en este caso limítrofe Chile de la Argentina no solamente por el Oeste como lo es natural é históricamente, sino también por el Norte, como lo es ya por el Sud.

Y como á Chile, según cínica expresión de uno de sus estadistas, "comiendo se le abre el apetito" colocado el mojón en un ángulo; en lugar de retrogradar el Juncal ha de pretender que la línea corra por la falsa cordillera bajando verticalmente al S. desde San Francisco, para tomar media provincia de San Juan y otra porción igual de la de Mendoza.

Al hacer estas indicaciones geográficas que solo pueden comprenderse con un mapa á la vista, dice un diario de Buenos Aires: "Bien sabe Chile cuán grave se-

rá esta cuestión; por eso construyó el ferrocarril á Antofagasta, por eso tiene poblados esos territorios, que pretende su abogado ahora que son "indispensables para nuestros desiertos, inútiles para Bolivia y sin interés para los argentinos. Y agrega con énfasis: "nada tenemos que hacer por estado con la República Argentina."

"Nada? Nada? Si este país sintiera en la explotación desvergonzada que se quiere hacer de su territorio, burlándose de él con sofismas de niños de escuela, y aprobará el mojón de San Francisco, habría perdido su dignidad, y merecería el escarnio de todo hombre que se respete."

"Mutilar un país, burlarse de él, es cosa que jamás se tolerará mientras haya argentinos que puedan empuñar las armas!"

Se vé, pues, que el hito de San Francisco envuelve una gravísima cuestión y sus proyecciones son tan grandes que atraen no solo el interés de las naciones litigantes y si también el de Bolivia, completamente embebido en este momento en el interés argentino.

La república del Brasil, no puede ver indiferente el proceso de ese diferendo, porque si bien no tiene, ni puede tener por ese lado interés alguno territorial, tiene en cambio el de la hegemonía de la República Argentina y como no se halla demarcada aún su frontera de Misiones conforme al laudo á que nos referimos en otra ocasión, y que es favorable al Brasil, vería con muy buenos ojos la preponderancia de su aliada Chile y el debilitamiento de su rival la poderosa República del Plata.

Hemos querido dar los lineamientos principales de la crisis chileno-argentina, para que nuestros conciudadanos preparados en esta clase de cuestiones técnicas le presten la atención que merece.

G.

Crónica.

Chantaje.

Uno de los periódicos oficiales de la oposición, ha incurrido, por primera vez en la prensa de Bolivia, en el infame delito de *chantaje*. Se preparaba un número especial para herir á un alto empleado en su honor y en su fama, por supuesto, según el sistema del *riego adalid de la prensa libre* pero como el dueño de periódico viese que se podía *sacar partido* de la infamia, mandó advertir al padre político del empleado lo que sucedía, anunciándole que era irremediable la publicación en la que estaba comprometido el honor de su hijo y, en conclusión, que *se podría suspender* si se pagaran los gastos de la edición del periódico.

Surtió buen efecto el *chantaje*; pues el padre político del aludido, pagó lo que se le pedía para salvar el honor de uno de los miembros de la familia. Advertimos, pues, á los hombres honrados, que no se dejen explotar con tan infames recursos y esperamos que las autoridades judiciales castigaran, en caso dado, á los autores de esta odiosa especulación.

Remate.

Ha sacado en remate por la cantidad de treinta y un mil bolivianos la casa conocida por *casa chica* de Richter en la Plaza 16 de Julio, don Eduardo Mendoza, que buena pro le haga.

Plaza de San Francisco

Con el fenomenal aguacero de la noche del 28 del pasado, la plaza de San Francisco se ha unido más.

Los socabones que se abrieron para reunir las aguas vertientes y darles salida, se han asentado y han destruído el trabajo de algunos meses. Las averías son graves y parece que ese trabajo necesita una seria reparación y no esas ridículas excavaciones que se han estado haciendo.

Después del carnaval.

Debemos una palabra de justo aplauso y de sincera felicitación á las autoridades locales, por el tipo

sagacidad y vijilancia que han desplegado en los pasados días del carnaval. El señor Intendente don José Durandean, hizo personalmente las patrullas recorriendo en el día y la noche la población y evitando con buen sentido los pequeños desórdenes, puramente personales que se producían. Por otro lado, es de esarío hacer constar que ha dominado un espíritu de sensatez y cordura en todas las clases sociales de La Paz. Se ha salvado el honor y el buen nombre de la localidad.

Esta noche se va á celebrar el arao ofrecido por el distinguido caballero don Juan B. Minchin y su apreciable señora, en honor del Excmo. señor Ministro de EE. UU. del Brasil don Brazilio Itabé da Cunha. Dadas la exquisita amabilidad y notables prendas personales de los invitantes, creemos que la fiesta proporeionará horas felices y dejará gratos recuerdos á la sociedad paceña.

Ha fallecido en avanzada edad la señora Manuela Deheza de Arambúru. Enviarnos nuestro sincero pésame á la familia.

También nuestro amigo don Wenceslao Baluarte, ha recibido la fatal noticia de la muerte de su hijo Eugenio en Iquique. Que la santa resignación cristiana lleve consuelos al lugar enlutado.

Varias casas próximas á los ríos han sufrido inundaciones de gravedad con los aguaceros de estos días. Una de ellas en la calle del Illimani, de la propiedad de la señora viuda de Andrade, ha sido totalmente inundada por las aguas fluviales que se estancaron sobre el puente formando una laguna que no tenía por donde desaguar; pues los canales que se han puesto nuevamente son estrechos y se obstruyen fácilmente con la basura. Debe el H. Concejo ordenar que se prosiga el trabajo de esa calle, ya que se han salvado las pasajeras circunstancias que lo interrumpieron, á fin de no perjudicar la propiedad particular que es sagrada.

Decreto de acusación.

La prensa de Cochabamba anuncia que se ha dictado decreto de acusación contra don Rafael Canedo, en el juicio criminal que inició don Luis Salinas Vega, por calumnias é injurias por la prensa. Parece que el señor Canedo garantizó los artículos injuriosos de García Mesa con la Salinas Vega, lo que ha dado ocasión al decreto de acusación. Ya el público conoce los antecedentes del secular odio de García Mesa á Salinas Vega, odio alimentado con el hilo de malas pasiones; pero los que han apreciado la conducta del señor Salinas Vega tanto en Europa como en Bolivia sabrán reparar el honor herido del amigo.

Lamentamos que el señor Canedo, quizá por exceso celo de amistad, se halle envuelto en este triste asunto.

Enlace.

Esta mañana se han unido en matrimonio el señor Manuel Paredes Abarriga, con la señorita Zola Coronadas. Deseamos á la joven pareja todo género de prosperidades.

Voluble conducta.

El Ejército Nacional ha anulado la suma de Bs. 900 para socorro de las víctimas de los terremotos é inundaciones de La Rioja.

Con otras cantidades mas, será esta inmediatamente remitida á su destino por el Ministerio de Relaciones Exteriores.

("La Industria")

Tomamos.

De nuestro colega "El Herald" los párrafos siguientes:

Magnífico.—Una respetable señora, durante penosa y grave dolencia, había hecho voto para hacer celebrar en su oratorio particular una solemne misa en honor de la reverenciada efigie del Señor de la Sentencia.

Las Monjas Carmelitas, cuyos votos y consagración no pueden ser opuestas á las manifestaciones del culto y de la cristiana fé en aquél que consuela al afligido y cura las enfermedades, permitieron que la sagrada efigie fuese trasladada con pompa y solemnidad al Oratorio en que una creyente fervorosa deseaba cumplir el deber inspirado por su fé y fortalecido por su gratitud.

He aquí una *cuestión política* de gravedad en que los celosos defensores de la libertad, de ver conculcadas las garantías constitucionales desquiciado el orden público y entronizado el despotismo, ¡jeataplum! ¡jeataplum! han alzado el grito á los cielos y con admirable valor energía y patriotismo han iniciado guerra contra tan abominable tiranía.

¡Con tan bravos defensores no parecerá la libertad!

Robo.—El arriero M. Almanza sacó una remesa de diez mil bolivianos del Banco Potosí para trasladarla á Colquechaca y debió emprender hoy día su viaje.

Ayer tuvo una fiesta en su casa que terminó, como es sabido, por la embriaguez de los dueños de casa y de los invitados.—Alguno ó algunos de éstos, sin embargo, no debieron haber perdido tanto el sentido cuando pudieron hacer desaparecer de una petaca toda la remesa.

La policía sigue la pista hay ya muchos detenidos. Es de desear se descubra al autor ó autores de este robo en circunstancias tan agravantes.

No cabe duda que hay alguna cuadrilla organizada que ha resuelto hacer de Cochabamba el teatro de sus hazañas.

¡Alerta señores de la Policía! A última hora se han encontrado ocho mil bolivianos, merced á la actividad de la Policía.

Quedan dos detenidos.

Declaraciones de un ex-jesuita.
Encontramos en uno de nuestros canjes, la siguiente noticia:
El Conde Honsbruech, que se separó de la Compañía de Jesús y se afilió á la iglesia evangelista, ha publicado un panfleto en el cual acusa á los jesuitas de haber auxiliado largamente á Boulanger para que se elevase al poder en Francia y apresurara la guerra con Alemania.

La prensa jesuita católica dice que las aseeriones de Honsbruech son simplemente un tejido de mentiras.

Comisión Codificadora.

La que funciona en esta ciudad, para uniformar la legislación, militar, ha enviado ya á Sucre dos cuerpos de reglamentos y está próxima á acabar otros. Es acto de justicia hacer constar que la colaboración de los señores Jorge Salinas Vega y Cabrera Valdez, es asidua y laboriosa.

Ministro peruano.

El señor Gastón, que emprendió viaje á Sucre de Oruro, ha tenido que volver á esta última ciudad, á causa del mal estado en que se encontraban los caminos y de la delicada salud de su señora.

Weimar.

El dueño de este pseudónimo, presbítero Fernando Velasquez Valencia, ha sido nombrado Oficial Mayor del Consejo Municipal de Oruro.

Discurso.

"La Industria" de Sucre registra en sus columnas el magistral y elegante discurso pronunciado por el doctor don Severo Fernan-Alonso en el altar de la patria, con motivo del Centenario del Gran Mariscal de Ayacucho.

Mañana enriqueceremos nuestras columnas trascribiéndolo.

De Aillon Aramayo y Ca.

Noticias.—El empréstito de 28.000.000 francos que la China había negociado por medio de la casa bancaria Armstrong de Londres, ha quedado sin efecto. En el momento en que la emisión debía efectuarse, la SS. Armstrong se han negado á verificar su contrato alegando que el gobierno chino negociaba simultáneamente, bajo de cuerda, otros empréstitos á un tipo mas remunerativo.

En la guerra de Oriente la desmoralización de los Chinos es cada día mayor. Los rigores del invierno han paralizado en parte las operaciones de los Japoneses. Se confirmó la revocación de Li-Hung-Chang, generalísimo de los ejércitos chinos.

La expedición de los franceses contra Madagascar empieza á prepararse, habiéndose roto todas las negociaciones pacíficas. Ha tenido lugar el concurso de los proyectos para el ex. de 1900 con gran va-



Los planes, entre los cuales se estudió el que ha de adoptarse.

En el momento en que se venía á publicar el número de este periódico, se anunció que el Sr. Durandean sería elegido Intendente de la ciudad de La Paz.

En consecuencia, el Sr. Durandean, con los señores de la Compañía de Jesús, se negaron á aceptar el cargo de Intendente de la ciudad de La Paz, y se negaron á aceptar el cargo de Intendente de la ciudad de La Paz.

Se ha ratificado el tratado de comercio entre Bolivia y Francia.

Mercedo Monasterio.—El año 1894 ha sido muy quieto en todo respecto. Salvo la guerra en China y el Japon, que no tuvo influencia importante sobre los negocios, no ocurrieron acontecimientos de carácter alarmante como en los años precedentes; pero los efectos del catastrofe Barin, de las quebras bancarias en Australia, etc., continuaron bastante para resistir toda reanimación en los mercados, y los precios de productos siguieron bajando. Estafío uno 17, Cobre 18, Azúcar 24 por ciento. Al mismo tiempo el oro aumentó en proporción su precedente á casi 20.000.000 en el Banco de Inglaterra, y el descuento á principios del año bajó 2 por ciento, á cuyo tipo ha continuado durante todo el año. Los consolidados, bajo la influencia de tanta acumulación de dinero buscando empleo, subieron á 105, el mas alto tipo que jamás alcanzaron, y otros títulos de buena clase participaron el alza, los Chilenos, de 41 por ciento subieron unos 12, Brasileros 17, y Uruguay 10 por ciento. La plata bajó casi 20 durante el año. La depreciación de este metal es el mas poderoso obstáculo contra la reanimación de los negocios.

El tipo de descuento del Banco de Inglaterra continúa al 2 por ciento.

Pila de Challapampa.

El agua mas permanente y saludable, el agua de nuestro Lourdes, si es posible decirlo, ha desaparecido con la lluvia de ante-noche.

Probablemente algún derrumbe interior ha desviado su curso y la población sufrirá por algún tiempo, salvo la actividad del municipio que tratara de reparar el daño lo mas antes posible.

Ojalá así sea.

Inaudito escándalo

La respetable señora Rosa S. de Carpio, ha sido víctima de un atropello que pudo tener graves consecuencias. Pasaba por el Hotel Central, acompañada de su hijita la señorita Lucila y otra señora cuando un muchacho, indudablemente sugestionado por alguna... persona, le arrojó una piedra que pasó rozando el brazo de la señora de Carpio y fué á herir, aunque no gravemente, á la señora que la acompañaba.

En esta ocasión, como en otras muchas, se nota la falta de vijilantes diurnos, que pongan coto á los escándalos y hagan respetar á personas tan distinguidas, como la señora Rosa Sanchez.

Ecuador

Los asuntos de política interna de aquella nación van tomando alarmantes proporciones. Con motivo de la celebración de las fiestas del Centenario de Sucre han acontecido desórdenes de todo género. La municipalidad de Quito publica la siguiente resolución que se ha publicado en columnas enlutadas en los diarios.

EL CONSEJO CANTONAL DE QUITO Considerando:

- 1.º Que la República está de duelo, con motivo del vilipendio de la Bandera Nacional.
- 2.º Que sería absurdo contribuir á festejos nacionales, cuando la conciencia herida de toda la República ha levantado unisono grito de indignación contra el ominoso crimen.
- 3.º Que no obstante lo expuesto, el pueblo de Quito debe manifestar su gratitud al Héroe de Pichincha.

RESUELVE

- 1.º El 3 febrero próximo, fecha del Centenario del natalicio del Gran Mariscal de Ayacucho, se izará en la Casa de Ayuntamiento el Pabellón Nacional á media asta y enlutado.
- 2.º Se ornará la Estatua del Héroe con una corona fúnebre, la que será colocada solemnemente por el Concejo.
- 3.º Se dará á luz un manifiesto, en el que justifique el Concejo su procedimiento á izat á media asta el Pabellón.

Dado en Quito, en la sala de sesiones del Concejo, á 20 de enero de 1895.

El Presidente.
Aparicio Ribadeneira.
El Concejal Secretario.
C. Camilo Daste.

El infrascrito Secretario certifica: que el anterior acuerdo fué aprobado en la sesión de 20 de los orientes.

Quito, á 21 de enero de 1895.
C. Camilo Daste.

Esta resolución fué comu-



niada al Gobierno con la siguiente nota:

República del Ecuador.—Presidencia del Concejo Municipal.—Quito, á 21 de Enero de 1895.

Señor Gobernador de la Provincia.

Señor: De conformidad con lo ordenado por el Ilustre Concejo, que tengo honra presidir, transcribo á US. la siguiente proposición, que fué aprobada en la sesión de anoche.

“Comuníquese al Supremo Gobierno que el Concejo Municipal no concurrirá á las fiestas del 3 de Febrero próximo, por estar la República de duelo, en virtud del criminal atentado cometido contra la bandera de la Patria; tanto más, cuanto que han de representar á la Nación en los festejos, los sindicados de haberla traicionado.”

Dios guarde á US., A. Ribadeneira.

Vino, como consecuencia la prisión del señor Ribadeneira. La juventud y el Concejo Municipal protestaron del atentado y se hicieron nuevas prisiones. Los protestantes se reunieron en la plaza principal y el ejército los disolvió á balazos.

La proclama del doctor Cordero á la Nación es esta,

LUIS CORDERO, PRESIDENTE DE LA REPUBLICA A Los Ecuatorianos.

Compatriotas:

Se Acerca el solemne día en que, no sólo el Ecuador, sino también Venezuela, Colombia, el Perú, Bolivia, la América, en suma, y aun Europa, van á conmemorar, al través de un siglo, el nacimiento de uno de los hombres más ilustres y capitanes más esclarecidos.

El 3 de Febrero próximo es una gran fecha. En este día prescindirán mil poblaciones americanas de todo lo que no sea la augusta memoria de don Antonio José de Sucre, y pensarán exclusivamente en dar á la apoteosis secular del héroe toda la pompa que cabe.

El Ecuador, modesto, pero generoso y agradecido, no será el pueblo que con menor entusiasmo conmemorare al adalid inmortal que levantó la espada y lo declaró libre. Pichincha es una de las más brillantes páginas de esa historia de portentos que llamamos Emancipación de Sud-América. En Pichincha va á erguirse, majestuosa, la gran figura de nuestro especial Libertador.

El 3 de Febrero aparecerá su sombra colosal, evocada por el amor y el reconocimiento de los ecuatorianos, en el campo mismo donde nació la Patria.

Preparémonos, compatriotas, para tan grandiosa fiesta. Nos acompañarán cuantos amen la libertad, veneren la virtud y aclamen el heroísmo.

Pero, si queremos presentarnos á la espectación del mundo como hijos predilectos del magnánimo Capitan, olvi-

demos, siquiera por unos pocos días, estas disenciones domésticas que nos inquietan y dividen.

La interrumpida concordia de cualquiera familia noble suele restablecerse, aunque sea de un modo transitorio, cuando ésta va á recibir á un huésped ilustre.

Seamos familia noble. ¡Va á visitarnos el Gran Mariscal de Ayacucho!

Os pido tregua, para que podamos saludarle con caballerosa cortesía, sin que en la fiesta del más culto y amable de los caudillos colombianos, haya explosiones de odio, que desmientan nuestra civilización.

Conciudadanos todos, como Presidente de la República, os hago una petición, que puede resumirse en estas breves palabras.

¡PAZ PARA GLORIFICAR A SUCRE.

Si es, desgraciadamente, indispensable que nuestras reyertas continúen, sea, por lo menos, después que Sucre se ausente.

No empañemos, con nuestras caseras mezquindades, el resplandor de su gloria.

Quito, Enero 17 de 1895. Luis Cordero.

El Ministro de Hacienda, encargado del Despacho del Interior y Relaciones Exteriores, Alejandro Cárdenas.—El Ministro de Instrucción Pública, Justicia, etc., Roberto Espinosa.—El Ministro de Guerra y Marina, General, José María Jarasti.

MASCARADA.

La mascarada... como siempre, la más imperfecta parodia de la mascarada humana.

Apenas si los harapos cubren la virtud

Las pasiones de la vida ostentando las más adorables y atractivas siluetas.

Allá en la escena: la carcajada más estridente que si bien hiela la sangre, es la carcajada de la comedia. Tras los bastidores una lagrima que se desprecia. Aun más allá todavía, un nombre que se suprime, una escena que se borra; quizá la escena más estimable de la existencia.

Allí la más risueña silueta, pero de carácter adusto....

—¿Me conoces?

—Sí. Tienes los tentáculos del pulpo, tus contornos han sido vaciados en los abismos de lo monstruoso, tus labios son dos ascuas de fuego, contiene tu lengua la más sutil de las ponzoñas. Tus palabras mal gutradas destruyen la sociedad. Llevas el vestido del candor, en tu cinto un puñal, tus manos están teñidas de sangre.

—Eres la calumnia.

—Te conozco mascarita. Tienes por alma un reptil cuyas contorciones hacen eco en el más remoto confin del corazón humano; tus ojos tienen los contornos de la lascivia, tu cerebro es un volcán incandescente, las más aromáticas flores salen de tus rosagantes labios; con las alas de la inocencia, te elevas sobre el vuelo hasta el oriente de la espe-

ranza. Más, no! Llevas una careta liviana con perfiles de lealtad. —Eres la envidia.

—Ven acercate, no temas; mis ojos son irradiaciones de la pureza, coronan mi frente celajes de primavera, mi pedestal es el infinito, llevo en mis manos la palma divina de la inmortalidad. Todas las glorias de la vida serán para tí, te haré eterno; no temas acercate.

—Te conozco: no llevas antifaz, tu ropaje es sutil, es la aurea boreal, tus labios te dan la majestuosidad. Eres la virtud, temo aproximarme; tu poder es la irrisión de los necios y tu candorosa silueta no es el baluarte contra las pasiones humanas.

—Temo aproximarme.

—¿Me conoces?

—Aun no he osado penetrar en tu corazón, he sentido sus latidos en los míos. La naturaleza ha compartido una alma para nuestros los cuerpos. En tus cadenciosas palabras he visto el porvenir. Me has abierto las regiones etreas de lo ilusorio.—Eres la mujer que adoro. Ven unámonos para siempre y confundidos nuestros corazones prosigamos nuestro rumbo hasta emontarnos á las regiones donde no exista la mascarada.

La Paz, febrero 28 de 1895. Un mirón.

Literatura

IMAGENES VERSICOLORS.

1871.

Pues hablaron de todo un poco, con verdadera tranquilidad y sin volver siquiera la vista hácia los reclutas que habiendo tomado las armas después del diez y ocho de marzo, disparaban impunemente contra ellos desde los techos de las casas vecinas. El grupo se componía de doce demagogos, uniformados casi todos, y una mujer.

Al fin, el jefe se decidió á decir:

—Hijos míos, ya veis que nuestros enemigos se aproximan, yo estoy seguro de que antes de cinco minutos estarán aquí, y también lo estoy de que ninguno de vosotros temblará delante de los cañones de esos fusiles por donde han de salir las balas que nos den muerte... Pero es necesario salvar á Catalina... ¿Estás oyendo chica?... Es necesario!

—¿Por qué...? ¿Por el sér que va á nacer?

—Sí, hija mía, por él.

—Pues bien, ese sér no verá nunca la luz del día... os lo juro: su padre cayó ayer muerto bajo una lluvia de balas, y yo quiero que me entierren á su lado en la fosa común, á donde nuestros cuerpos irán á parar... Sí, mi pobre angelito será más dichoso en el otro mundo que en éste. Morir hoy es lo mismo que morir mañana... Oídme y no le tengáis lástima; forzosamente un día cualquiera, después de haber caminado mucho y de haber ayunado más, el pobre se levantaría cansado y hambriento para ir á caer en algún rincón, lo mismo que nosotros caemos aquí... ¡Y yo no quiero que eso suceda, no... no quiero que él sufra como todos sus antepasados, como todos sus semejantes mil veces, no!... Por eso, amigos, más vale que muera antes de comenzar á vivir.

Una columna de infantería, presidida por un coronel á caballo, interrumpió ese lúgubre discurso. Los rebeldes fueron capturados y conducidos al fondo de un camellón sin salida; sin pestañar siquiera alineáronse correctamente al lado de un muro recién levantado cuando un oficial les ordenó que se arrodillasen. El jefe se despojó de su casaca y de sus gubanes con una serenidad asombrosa. Las vetenas parecían más tranquilas, menos lividas que los verdugos. La niña intrépida, que consideraba la muerte como el fin de una vida odiosa, imitó á sus amigos y se presentó con el talle desnudo y mostrando los senos redondos y palpitantes, el pecho de nieve y el cuello de mármol ante los soldados de línea que admiraban su heroísmo, su audacia y su impudor gracioso, más que sus mismos compañeros, imperturbables como ella.

EMULSION DE SCOTT DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO



Ningun remedio cura las enfermedades consuntivas, tanto de los niños, como de los adultos, las afecciones del pecho y aparato respiratorio, ó restablece los débiles, anémicos y escrofulosos, con tanta rapidez como la EMULSION DE SCOTT. Exíjase la legítima. De Venta en todas las Droguerías y Farmacias. SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

DOCUMENTO DIGITALIZADO 2024. Archivo historico.lapaz.bo

COMBINA LAS PROPIEDADES NUTRITIVAS Y MEDICINALES DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Y LAS VIRTUDES TÓNICAS Y RECONSTITUYENTES DE LOS HIPOFOSFITOS. CON SU USO SE OBTIENEN SIMULTANEAMENTE LOS EFECTOS DE ESTOS DOS VALIOSOS Y BIEN CONOCIDOS REMEDIOS. ES BIEN TOLERADA Y ASIMILADA POR LOS ESTÓMAGOS MAS DELICADOS, Y NO CAUSA NAUSEA NI DIARREA COMO ACONTECE FRECUENTEMENTE CON EL USO DEL SIMPLE ACEITE.

CURA RADICALMENTE LA BRONQUITIS LA TOS LA REUMATISMO LA TISIS LA ESCROFULA LA ANEMIA LOS RESFRIADOS LA DEBILIDAD GENERAL EL RAQUITISMO EN LOS NIÑOS

terrible brotó simultáneamente de los dos pechos: "Muera Foutriquet, y viva la Comuna."

Entonces el militar no vaciló más; desenvainó su sable, lo blandió con violencia, é hizo avanzar la columna de los ejecutores. Los rebeldes rodearon al venerable patriarca, cuyo pecho lleno de vellos estaba constelado de cicatrices incientes y gloriosas como cruces de honor, mientras las manos temblorosas de los soldados tiraban del gatillo de sus fusiles. LEÓN CLADEL.

EL SAMARITANO DEL EVANGELIO (Historia)

Medio siglo há, sobre poco más, rodaba por la carretera de Anagni á Carpinetto, en Italia, un carruaje tirado por dos caballos; un preceptor daba la derecha, en el testero, á un niño débil y de color pálido, que á la sazón convalecía de una grave enfermedad.

—Pero, ¿ay! que no puedo más; el dolor me mata!—dijo.

En el acto, conmovió el joven viajero, con resolución impropia de sus pocos años, atravesó la maleza y las espinas que le separaban de un arroyo, llena su sombrero, día de beber al caballero, lava la herida, cibe el tabullo y pié con su pañuelo de batista.

—¿Dónde habitas?—le pregunta.

El pastor señala una aldea en lo alto de la montaña.

—Allí no puedes ir—dice el improvisado cirujano.—Ven conmigo á Carpinetto, y encontraran lo que te haga falta.

El herido sonrió de agradecimiento, y apoyado en su protector, llegó y fué subido al carruaje.

—Pero, ¿qué pensáis hacer, Joaquín?—dijo el ayo al ver llegar al herido.

—Pues lo que haría cualquier cristiano. ¿Podemos dejar abandonado á ese pobre niño herido?

Pero si lo lleváis á casa, ¿qué dirán los pobres?

—Que he hecho bien, dirán sencillamente. ¿Es cosa extraordinaria ó mala auxiliar á un pobre niño y curarle una herida? Todos harían otro tanto.

El ayo dió entonces una palmada de satisfacción en la espalda de su discípulo, y el carruaje partió veloz en dirección á Carpinetto.

Al llegar á casa de Joaquín, su madre quedó absorta viendo al huésped inesperado que le traía su hijo, ya que nada tenía de agradable por su traje, aunque lo fuera por su agraciado rostro, colocado dentro de un marco negro formado por un abundante cabello; más estando oyó á su hijo contar el encuentro y el estado del pobre, hizo llamar apresuradamente al médico de la casa y acudir al muchacho; Joaquín, al ver tal recibimiento, vertió lágrimas de gratitud y alegría, lanzando sus grandes y bellos ojos centellas de felicidad.

—He hecho bien, madre!

—Sí, hijo, has obrado bien.

Y alegre y satisfecha abrazó á su hijo, oprimiéndole contra su corazón.

Aquel Joaquín viajero delicado y caritativo, era Joaquín Pecci, hoy León XIII.

La "Emulsión de Scott" es no sólo una preparación de mucho mérito bajo el punto de vista médico, sino también se la prefiere por ser el único preparado de su clase que se conserva inalterablemente en el frasco.

Cochabamba, Septiembre 22 de 1893. Señores Scott & Bowne, New York.

Muy señores míos: Me es grata declarar á US. que desde hace algunos años he recetado la "Emulsión de Scott" de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, y la considero como una preparación de mucho mérito. Se mantiene permanentemente en su estado de Emulsión, aun cuando el tiempo sea muy caluroso, y es más agradable al paladar que las demás preparaciones de aceite de hígado de bacalao que he usado.

Soy de US. Atty. S. S.

Doctor GERMÁNDO SOBRI GALVARRO, Ex-Médico del Hospital de San Salvador.

Telegrafos Nacionales de Bolivia
Nueva tarifa para telegramas.

La Paz à Laja y Desaguadero Bs. 0 50 cts. de 1 à 10 palabras y 25 cts. por cada fracción de 5 palabras.

La Paz à Puno Bs. 0 80 cts. de 1 à 10 palabras y 4 cts. por palabra excedente.

La Paz à Lampa, Cuzco, Arequipa, Mollendo, Moquegua, Ilo, Sama, y Quilca, 10 palabras, Bs. 1.00 y 5 cts. por palabra excedente.

La Paz à Tacna ó Arica, 10 palabras, Bs. 1.50 y 7 cts. por palabra excedente.

CABLEGRAMAS

Por cada palabra que no exceda de diez letras

Table with 2 columns: Destination and Rate. Includes To England (Bs. 4.37), Lima, Callao (0.57), Antofagasta (0.94), and Todo Chile (0.94).

José Felipe Arroé
Agente.

Febrero 12 de 1894.

LAS TRES AMERICAS
Periodico mensual.
Literatura, Ciencias, Artes é Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el emmente literato venezolano Nicanor Bolet Peraza

Queda abierta la suscripción para 1894, hasta 31 de marzo próximo Bs. 6 anuales, pago anticipado

Agente general pa a Bolivia el señor—
José Vicente Ochoa.

AVISOS NUEVOS.

J. TOMAS PABON

Abogado—Chirinos 42
Horas de consulta de 8 a 10 a m. de 11 a 3 p. m.

Atiende personalmente todos los asuntos que se le encomienden
Se encarga de cobrar y ejecutar toda clase de cuentas y documentos, corriendo de su cuenta los gastos judiciales Asiste á debates tribunales correccionales.

Defiende gratis á los pobres y les proporciona el papel.

Se encarga de hacer pedidos de pertenencias mineras y estradas gomeras. Compra toda clase de estampillas usadas, pagando los mejores precios.

Tiene una gran calidad de estampillas raras y atiende los pedidos que le hagan del interior de la República con toda puntualidad.

PELUQUERIA ELEGANTE.

DE

José P. Segalini.

Plaza 16 de Julio.

Sirve con esmero á la juventud de buen tono.

Cuenta con instrumentos nuevos y modernos y perfumeria fina.

Además se ocupa de toda clase de tejidos de pelo y todo lo concerniente al arte de barbería.

JOSÉ MANUEL INDABURU

Compositor y afinador de Pianos.

Ofrece sus servicios profesionales al público en general.
Calle de Yanacocha N° 130.

La Equitativa
DE LOS ESTADOS UNIDOS
Sociedad de Seguros sobre la Vida.

The Equitable Life Assurance Society of The United States.

Balance en 31 de diciembre de 1892

Activo \$ 169,56,396.90
Reserva para el pago de todas sus pólizas existentes \$ 136,689,646.57

Sobrante sobre la Reserva \$ 32 366,750.33 oro
Suma pagada por—"La Equitativa" desde que se estableció en 1859 hasta el 31 de diciembre de 1892 por muertes y pólizas dotales vencidas \$ 205,280,226.00 "

"La Equitativa apesa" de ser la sociedad de seguros de vida, de mas reciente fundación, tiene un Sobrante que es casi el doble de cualquiera otra, goza de mayores ingresos, posee una suma mas gruesa de seguro vigente, y realiza anualmente una cantidad mayor de nuevos negocios que ninguna otra Compañia de Seguros de Vida en el mundo entero.

Teniendo "La Equitativa" mayor Sobrante que ninguna otra Compañia sus dividendos son insuperables.

BANQUEROS de la Compañia en Bolivia: V. Farfán y C^a
Únicamente los señores V. Farfán y C^a ó sus representantes están autorizados para percibir premios.

Gerente en el Perú y Bolivia—Joaquín Godoy.—Lima.
Agente General en Bolivia:

Ernesio R. Carrera,

La Paz. Hotel Guibert cuarto N. 9

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

FORTIFICA LOS PULMONES.

ZINACANTEPEC, MEX. MÉXICO, Junio 5 de 1891.

Señores SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de manifestar á Uds. que durante dos años que llevo en ésta población, he notado que es verdaderamente sorprendente el consumo que de su famosa Emulsión Scott se hace en mi establecimiento. De un año á esta parte especialmente se ha consumido con exceso ciento sobre todo muy buscada y muy eficaz para los niños escrofulosos y para las enfermedades pulmonares que aquí reinan debido á la altura y no es extraño, pues la Emulsión de Scott fortifica los pulmones de un modo notable.

Lo que me complace en comunicarles para dar á Uds. las gracias en nombre de tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso invento de Uds.
Sin mas soy su afmo. S.S. Dr. TISIO M. YELIZ,
Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades médicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HICADO de BACALAO
CON HIPOFOSITOS DE CAL Y DE SOSA
PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anemia. La Debilidad General.
La Escrófula. El Reumatismo.
La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños
y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.
REHUSENSE LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES.
SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.
El parabe poroso "Excelsior" de Scott & Bowne es el mejor.

SOLAR Y C^o

Agentes de Aduana.

Comisionistas y Consignatarios
Plaza de San Francisco,
Casa del Sr. Antonio L. Perez)

GUIA GENERAL POR ERASMO O.

DISTANCIA DE LAS CAPITALS

Table with 9 columns: City, Potosí, Tarija, Cobija, Santa Cruz, Oruro, Cochabamba, Sucre, and another city. Lists distances between major Bolivian cities.

Por la vía de Santa Cruz

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una á otra posta, etc., en toda la República.

De Sucre á La Paz.

De Sucre á Potosí.

Table with 3 columns: Route, Leguas, and another column. Lists distances from Sucre to various locations like Mamaguasi, Challoma, Caracara, etc.



SASTRERIA ELEGANTE

DE

LORENZO VERASTEGUI

Este acreditado establecimiento tiene constantemente en venta un gran surtido de ropa hecha de telas finas; abrigos de última moda para invierno y media estación; mafarlanes sobretodos con capilla forrados en seda, capas españolas.

Recibe con frecuencia de las mas acreditadas fábricas francesas, paños y casimires de primera calidad.

Los trabajos se entregan con puntualidad y esmero á los interesados.—Calle del Comercio, N.º 1.

HOTEL LIEUTAUD.

La Paz Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]

Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo

Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.

Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias,—Gran salón de billares

Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sin competencia

La mejor comida de La Paz